

EL ORDEN.

Periódico político independiente, científico, literario y de intereses generales.

ÓRGANO DE LA CÁMARA DE COMERCIO DE BADAJOZ.

ADVERTENCIAS.

No se devuelven originales.
No se admitirán artículos que no vengan firmados y de ellos responderán sus autores.
Las obras que se reciban serán anunciadas.
La correspondencia á la Redacción.
Este periódico se publicará los días 7, 15, 23 y 30 de cada mes.

Director y propietario:

D. José Díaz Macías.

Redacción y Administración:

CALLE DEL POZO, NÚM 46.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En España, trimestre. 2'25 pesetas.
Extranjero, " 3'00 "
NOTAS.—Se admiten comunicados y anuncios á precios convencionales.
Pagos adelantados.
Los señores suscritores comerciantes, podrán anunciar sus productos á precios más económicos.

BALANCE POLÍTICO.

No hay crisis.

Seguramente que á estas horas no hay ni un español siquiera que se explique el inesperado desenlace que ha tenido la grave cuestión planteada en el penúltimo Consejo que celebraron los ministros de la Corona bajo la presidencia del Sr. Sagasta.

Expuestas de un modo claro y preciso por cada uno de los Consejeros responsables las opuestas opiniones que sustentan en el tan debatido asunto de las reformas del ejército, y lanzada á la publicidad la incompatibilidad dentro del gobierno, y aún del partido fusionista, de los elementos centralistas con los demócratas; después de la categórica afirmación hecha por el señor ministro de Hacienda, de que no le había pasado por las mientes la idea de volver sobre el acuerdo solemnemente adoptado; después de las recriminaciones que al Sr. Moret hizo el ministro de Gracia y Justicia por haber dado al público los detalles de aquel Consejo; después de hallarse firmemente resuelto el general O'Ryan á abandonar su cartera por estar convencido de que los proyectos cassolistas no deben llevarse á la práctica ni por el voto de las Cortes y mucho menos por decretos, como se había acordado; después, en fin, de haberse mostrado la izquierda de la fusión persuadida de que la derecha le había preparado una zancadilla, por mano de su genuino representante el Sr. Alonso Martínez, después de esto, repetimos; no era verosímil creer que á los ocho días de haberse tirado los trastes á la cabeza, aquellos mismos ministros, aquellos mismos hombres volvieran á verse juntos, y juntos también adoptaran un acuerdo.

Así ha sucedido. El gobierno ha acordado abrir inmediatamente las Cortes para hacer ensayada las reformas más esenciales propuestas por el general Cassola. Ya sabe, pues, éste la suerte que está reservada á sus proyectos.

Y conste que nosotros no lo sentimos: antes bien, vemos con gusto que el asunto se lleve á las Cortes, que son las llamadas á resolverlo, no solo porque el ejército es de la Nación, sino porque las eminencias de nuestro Parlamento se encargarán de rechazar la parte de esas reformas á que desde un principio se mostró contraria la mayoría del país.

Cánovas en Barcelona.

Elocuente y enérgico, como todos los suyos, ha sido el discurso político pronunciado por el Sr. Cánovas en el banquete con que le obsequiaron sus amigos en la ciudad condal.

La sobriedad que caracteriza al jefe de los conservadores, su conoci-

miento del corazón humano, de las necesidades de los pueblos y de las realidades de la vida política, han producido honda sensación en todo el país, y esencialmente en el partido fusionista que se ha replegado bajo la bandera de Sagasta ante la actitud levantada y patriótica del ilustre malagueño.

En el discurso económico que también pronunció en Barcelona estuvo, á la altura de su talento, si bien con reservas que nosotros creemos muy justificadas si se tiene en cuenta que es muy fácil ofrecer y muy difícil cumplir, en muchas ocasiones, lo que se ofrece.

El pueblo catalán tributó, como no podía menos, una respetuosa y entusiasta acogida al insigne estadista.

Cánovas en Zaragoza.

De regreso para Madrid, se ha detenido en Zaragoza, donde habíasele preparado por los conservadores igual recibimiento que en Barcelona.

Al poco celo de las autoridades de aquella ciudad débese, sin duda, una manifestación tan poco respetuosa como la que, según nos refiere el telégrafo, se ha hecho al Sr. Cánovas del Castillo por una docena de alborotadores, que con su incalificable proceder, han querido empañar la brillante historia de la heroica Zaragoza.

Así se entienden en nuestro país las libertades públicas y así se respeta, por los que más blasonan de demócratas, los derechos de un ciudadano.

Nosotros protestamos á fuer de españoles, desde las columnas de nuestra modesta publicación, de tan inaudito atropello, impropio de una ciudad culta, que tiene dadas tantas pruebas de valor y de hidalguía.

CARTAS Á UN AGRICULTOR.

IX.

Mi querido amigo: Ya me tienes de nuevo lanzado á la palestra y por cierto resucitado, pues no podía deducirse otra cosa de los rumores esparcidos entre algunos de mis más selectos amigos. A quienes por otro lado les agradezco sus no merecidas alabanzas, siquiera sean de rigor, cuando al que la dirigen haga el Santo en la más lúgubre procesión.

De todos modos á Dios le estoy nuevamente reconocido, por haberme hecho la merced de no confirmar tales rumores.

Como te supongo aireado con las brisas y lavado con las olas, te doy el parabién porque puedes permitirte el lujo de huir del continente en los días de más fuertes calores.

Yo de mi parte también he procurado tomar unos baños de polvo, convenientemente amasado con el sudor, que el sol de mi patria me proporcionaba con verdadera prodigalidad.

Este procedimiento que he emplea-

do, me ha confirmado una vez más, la posibilidad de conducirme á la fosilización: por cuyo medio se han hecho inmortales, los contemporáneos de los Faraones del Egipto. Tú con el opuesto camino emprendido no pasarás de ser un agricultor de tres al cuarto.

Mas conviene suceda de esta manera para poder ambos cumplir con nuestro propósito, desde luego reconcentrado en mi concha ó caparazón, te podré ir relatando algunas causas que siguen dificultando el movimiento agrícola de nuestra patria, cuyas noticias podrás escuchar con atención gracias á lo francos que se encuentran tus poros, que han hecho de tu cuerpo todo orejas.

Deseando coordinar ideas, que tenían dispersas los calores estivales, si mal no recuerdo, quedábamos en la tesis de que nuestras vías ferreas, no solo no facilitaban, ni daban aliento á nuestra abatida agricultura, con relación á otros países, sino que la podíamos considerar como medios un poco menos molestos para viajar que los hasta ahora conocidos, pero en cambio excesivamente caros y lentos en su marcha.

Por lo tanto á las personas de desahogada posición, les facilita un recurso para moverse en la época que hasta los reptiles, arrastran su cuerpo con inusitado movimiento. En esto, nuestros ferro-carriles imitan á la naturaleza.

Es verdad que la moda con sus extremos á las fortunas medianas las obliga á hacer lo propio, bien que las víctimas se escudan siempre, como un medio de satisfacerse á sí propias, como la más perentoria de sus necesidades.

Extraña es sin duda la coincidencia, ha tiempo observada y no rara por lo repetida: desde que el vapor cruza el continente, parece que el raquitismo ha tomado carta de naturaleza en la humanidad y los baños han sido la única panacea, en los padecimientos modernos, especialmente si los atacados como de costumbre, pertenecen á la más bella y debil parte de la humana especie.

Como ves, querido amigo, no es valadí el servicio prestado por los caminos de hierro, que al fin vienen á sanar muchas cabezas dolientes, que suele ser el organismo que más sufre, por ser con el que menos se discurre.

El lujo se satisface y las empresas favorecen con sus tarifas estas necesidades de la sociedad moderna.

Si se tratara de alguna mayor utilidad para los pueblos, favoreciendo su comercio y sus producciones, es fácil se hiciera forzosa una fuerte indemnización del Estado.

Nuestras más humildes clases, entre las que cuento, nuestra población agrícola, temen viajar, porque los asusta la idea del mucho dinero que les cuesta, el poco tiempo que permanezcan enca-

jonados, en lo que dieron en llamar coches, algunas personas de buen humor. Verdad es, que tales vehículos ofrecen al viajero el medio de estudiar los diversos fenómenos meteorológicos, reemplazando el organismo humano á los aparatos de estudio más sensible.

Tú mismo te habrás convencido de las condiciones higiénicas de los carruajes llamados de preferencia sin duda, por preferirlos las más de las gentes.

Que nuestras vías son caras para el transporte de géneros baratos, como son la mayoría de los productos agrícolas, demasiado lo sabemos; que se hacen reclamaciones constantes, á fin de conseguir rebaja en las tarifas, por cuantas sociedades agrícolas existen, tampoco lo ignoramos. Mas á pesar de que unánimemente se señalan, como uno de los más poderosos males que afligen á nuestra agricultura: en el vacío se apagan sus voces, y ya que esto no puede suceder, son lamentos á la luna conducidos por la materia etérea.

En tanto esperamos se resuelva tan vital cuestión, bien que necesita madurarse, nuestros labradores, prisioneros de su miseria y de las escasas facilidades que se le dan para la salida de los productos que con su sangre elabora, tienen que resignarse á que el traficante, le extraiga sus cosechas, obteniendo éste pingües ganancias, que forzosamente ha de compartir con las empresas de nuestros ferrocarriles. Se hace por tanto materia explotable.

Esto, amigo mío, no es lo peor del caso, sino en las más favorables circunstancias, pues supongo no ignoras, que hay provincias que en absoluto carecen de tales medios de comunicación; puedes formarte un juicio aproximado de la prosperidad que gozan estas regiones leyendo en la prensa periódica lo que nos dice de Almería, Soria y Teruel. De algo nos ha de servir un gobierno centralista y nacional.

¿Podrán nuestros artículos sobre cargados con tan enormes tarifas en los transportes, hacer competencia á los similares procedentes de los Estados Unidos, de la India inglesa ó de la Argelia, que, como sabes, son á pesar de la distancia, mucho más económicos? Claro que no; pues bien, nuestros libre cambistas plantean su sistema económico en semejantes condiciones, y como consecuencia de esta medida, el menosprecio y estancamiento de nuestras principales producciones.

Con tu permiso haré un aparte anteponiéndole el punto, por más que sería mejor suprimir muchos puntos, bien porque unos fueran inútiles ó bien porque otros aprovecharán demasiado. Tú, como conocedor de la Gramática, puedes hacer lo que creas más conveniente en beneficio tuyo y de la claridad, yo de mi parte creo lo mejor... que al buen callar llaman Sancho.

Se despide hasta otra y es tuyo como siempre,

Marino Dávila.

Badajoz 21 de Octubre de 1888.

Con motivo de la inauguración de el ferrocarril que unirá las provincias extremeñas con la de Huelva, se preparan en aquella capital grandes festejos segun vemos en el artículo que tomamos del periódico *La Provincia* que allí se publica.

Dice así:

ESTAMOS DE FIESTA.

Hace algún tiempo dijimos que el Ateneo se proponía celebrar una velada con motivo de la inauguración de la línea de Zafra á Huelva.

Los Sres. López Hernández y nuestro compañero el Sr. Marchena, lo propusieron á la Junta directiva de dicha sociedad, que acogió el pensamiento con entusiasmo, y esto es todo cuanto se había hecho hasta hace unos días, para celebrar acontecimiento tan importante.

En nuestras columnas y escrito por nuestro amigo el Sr. Muriel, que, hijo de Extremadura, conoce las riquezas que la nueva línea lleva á su provincia, se publicó un artículo poniendo de manifiesto la necesidad en que estaba Huelva de celebrar con verdadero entusiasmo el lazo de unión que la locomotora ha de llevar á dos provincias hermanas, y un día y otro hemos venido poniendo de manifiesto esa necesidad, seguros de que todos los hijos de este noble pueblo habían de responder con entusiasmo, rivalizando en conmemorar uno de esos actos que siendo verdaderas conquistas del progreso, llevan la riqueza y la felicidad á los pueblos.

No nos habíamos equivocado; anteanoche, por invitación de su Junta directiva se reunió el Ateneo y el acuerdo no pudo ser más unánime. Celebrar una velada en el Hotel, invitar á ella á los huéspedes que nos honren con su asistencia en esos días y no perdonar medio para que, dadas las fuerzas con que el Ateneo cuenta, el acto resulte con el mayor esplendor posible.

La nota predominante de la sesión fué el entusiasmo y créanos la juventud que concurre á los salones de la nueva sociedad: con fe y entusiasmo es como todos los grandes pensamientos se realizan.

Nada importa que se presenten dificultades, ¡adelante! es la palabra que sienta bien en boca de los jóvenes, y si el Ateneo no pudiera llegar hasta donde todos deseamos, habría cumplido con su deber, que más vergonzoso sería para el único centro que vela por la cultura de Huelva el permanecer mudo cuando visiten nuestro suelo hombres encanecidos en los triunfos de la literatura y de las ciencias.

El acuerdo tomado anteanoche por el Ateneo en junta general extraordinaria, es una prueba de que dicha sociedad sabe llenar completamente sus deberes.

También el municipio, y ya era tiempo, tomó acuerdo en la sesión de anoche á propuesta del Sr. García Ramos (D. José), para celebrar un banquete en el que la corporación popular llevará la iniciativa para obsequiar á los concesionarios y constructores de la línea.

Se nombró una comisión, compuesta de varios señores concejales para que, de acuerdo con otras corporaciones y sociedades, organice el banquete.

Se habló de iluminaciones, músicas y otros festejos; y sinó entendimos mal, se habló de entenderse con la Diputación que seguramente á estas horas habrá acordado por lo que á su parte corresponde, tomar parte en acto que interesa á toda la provincia.

En el Hotel Colón se dará un gran baile y seguramente habrá otro banquete particular, dado el carácter oficial que tendrá el del municipio, pues los iniciadores de la idea del banquete—nuestra redacción y algunos señores más—no desistirán del que se tenía proyectado.

Mucho nos alegramos de poder hoy publicar estas noticias, las esperábamos, pues los pueblos que tienen la conciencia de su porvenir, saben dar pruebas de su grandeza, siempre que se trata de honrar y festejar á los hombres ilustres que ocupan los primeros puestos en su patria y á los que saben velar por sus intereses.

MERCADOS.

HUELVA.

Granos y semillas.

Trigos fuertes del país, fanega de 46 á 50 reales.
 Id. extremeños, 00 á 00.
 Id. mezclilla, 42 á 45.
 Id. blanquillo candeal nuevo, 44 á 48.
 Id. blanco pelón, 00 á 00.
 Id. tremés nuevo, 38 á 40.
 Id. extrarjeros, 00 á 00.
 Cebada del país nueva, 20 á 22.
 Id. navegada, 21 á 22.
 Avena negra id., 18 á 19.
 Id. rubia id., 16 á 17.
 Alverjones, 38 á 40.
 Maiz, 29 á 30.
 Alpiste, 50 á 56.
 Garbanzos gordos, 90 á 100.
 Id. menudos á medianos, 75 á 80.
 Id. gordos tiernos, 120 á 140.
 Altramuces, 20 á 22.
 Habas menudas nuevas, 32 á 34.
 Id. mazaganas id., 30 á 32.
 Id. tarragonas, 00 á 00.
 Harina de primera, 17 á 18.
 Id. de segunda, 16 á 17.

Precio del aceite fuera de puertas.

Viejo, 38 á 40.
 Nuevo, 00 á 00.
 Endeble, 36 á 38.

SEVILLA.

En puntos y almacenes.

Trigos fuertes del país y extremeños, fanega de 43 á 45 reales.
 Id. mezclilla, de 42 á 44.
 Id. blanquillo candeal, de 40 á 42.
 Id. piché ó sea barbilla, de 40 á 42.
 Id. pintones de 41 á 41.
 Id. tremés, de 38 á 40.
 Id. extranjero, de 00 á 00.
 Alverjones, de 32 á 30.
 Maiz, de 29 á 34.
 Cebada del país, de 21 á 22.
 Idem navegada, de 20 á 21.
 Avena negra, de 17 á 18.
 Idem rubia, de 16 á 18.
 Habas tarragonas, de 32 á 35.
 Id. Mazaganas, de 27 á 28.
 Id. chicas, de 30 á 31.
 Alpiste de pella, de 45 á 46.
 Garbanzos gordos, de 70 á 80.
 Id. medianos, 54 á 62.
 Id. menudos, de 55 á 68.
 Altramuces, de 22 á 24.
 Harina de primera, 17 á 18.
 Id. de segunda, 16 á 17.

Acetites.

Día 16.—Entrada general 1400 arrobas.
 Viejo, 000 arrobas, de 00 á 00.
 Nuevo 500 arrobas de 35 5/8 á 36 1/8.
 Endeble, 000 arrobas, de 00 á 00.
 Entrada de hoy hasta las doce, 000 arrobas.

Nota.—Tienen tendencia á la baja los trigos extremeños, la cebada, el maiz y el aceite: los demás, sostenidos.

ALMENDRALEJO.

Trigo de primera, fanega, 40 reales.
 Id. de segunda, 38.
 Id. de tercera, 36.
 Harina de primera, 17.
 Id. de segunda, 15.
 Cebada, 17.
 Avena blanca, 10.
 Id. negra, 11.
 Garbanzos de 70 á 100.
 Habas de 44.
 Anís, 50.
 Lana blanca, arroba, de 46 á 56.
 Vinos blancos de 5 á 6.
 Id. tintos de 6 á 7.
 Carne de cerdo de 40 á 42.

En este mercado aparecen en baja, desde la primera quincena de este mes el aceite, los trigos, la avena, los garbanzos y las habas. Estas últimas han tenido un descenso muy marcado.

Los vinos de la cosecha anterior aparecen en alza, así como también la carne de cerdo vivo.

ZAFRA.

Trigos de 38 á 42.
 Harinas de primera 18.
 Id. de segunda 16.
 Cebada 19.
 Avena negra 15.
 Habas tarragonas 28.
 Id. menudas 26.
 Arroz 24.

Aceite de oliva 38 á 40.
 Carne de cerdo vivo, á 42.

FUENTE DE CANTOS.

Trigo, de 38 á 43 reales, fanega.
 Cebada, 19.
 Avena blanca, 16.
 Garbanzos blandos, de 80 á 100.
 Habas tarragonas, 24.
 Aceite de oliva, arroba, 30.
 Petróleo, caja, 80.

MEDINA DE LAS TORRES.

Trigo, 38 á 40 reales fanega.
 Cebada, 19.
 Avena blanca 14.
 Habas tarragonas, 24.
 Garbanzos blandos, 100.
 Id. duros 60.
 Aceite, arroba, 38.

SECCION LOCAL.

DESDE LA BUTACA.

Muchos años hacía que en Badajoz no actuaba durante la temporada teatral del invierno, una compañía dramática.

Los aficionados á la zarzuela se habían impuesto de tal modo, que nosotros los que sentimos verdadera pasión por el verso nos hemos visto obligados durante ese tiempo, á acceder en obsequio al gusto general y las aficiones del público.

Pero como había de pasar aquel entusiasmo, una vez conocidas las obras del repertorio moderno, hechas aquí en diferentes ocasiones y por otras tantas compañías, esperábamos que el público, cansado de tanta repetición, aceptaría con agrado una buena compañía de verso que pudiera dar á conocer todas las obras estrenadas últimamente en los teatros de la Corte y que han merecido los honores de la crítica y la general aceptación.

Muchas dificultades se presentaron en su principio para poder realizar con alguna esperanza de éxito, un pensamiento tan laudable; pero no obstante y apesar del escaso número de buenos actores con que cuenta hoy España, la empresa haciendo un superior esfuerzo y buscando á la vez que el negocio aquello que más pudiera ser del agrado del público, hizo proposiciones ventajosas á la Sra. Contreras, eminente primera actriz del teatro español, al Sr. Cachet, actor de reconocido mérito y al popular Lujan tan aplaudido y estimado del público madrileño.

Adquirido ya el formal compromiso con estos actores y organizada la compañía casi con exceso de personal, debieron necesariamente presentarse á la consideración de la empresa estos problemas: ¿corresponderá el público á los trabajos y sacrificios realizados? ¿Acudirá á las representaciones?

Vamos á permitirnos aun cuando sea muy ligeramente hacer algunas observaciones en este sentido.

No están en lo cierto los que, desconociendo por completo las aficiones de nuestro público, dicen á todas horas que le lleva al teatro la novedad del local verdaderamente régio, más que el gusto de presenciar la representación.

Ni estamos conformes ni podemos estarlo jamás con aquellos que así piensan ni con los que tan pobre idea tienen de nuestro pueblo.

Aquí donde hemos visto tantas veces acudir el público al teatro sin el estímulo de buenas compañías; donde se dice que en años anteriores ha ingresado una cifra verdaderamente asombrosa, de miles de duros, si la relacionamos con la importancia de la población; donde hemos visto sostenerse una larga temporada de invierno con solo dos obras nuevas, no es posible negar afición en sumo grado y afición decidida por el más culto de los espectadores; pero pretender que el teatro pueda estar abierto durante todo el año, traer hoy una compañía de verso que anuncia 80 representaciones y beneficios, sustituirla mañana con otra de ópera que abra un abono de 40 funciones ó algunas más,

contratar más tarde una de circo que trabaje durante diez ó doce noches y no prescindir en tiempo de ferial de otra compañía bien sea lírica ó dramática, rigiendo en todas las épocas precios relativamente subidos, es querer realizar un imposible.

Ni la población puede mantener constantemente estos lujos de espectáculos á los que pudieramos agregar otros de diferente índole, ni sería conveniente para la población en general, este despilfarro con perjuicio de atenciones precisas y de necesidad inmediata.

Por esto cuando nosotros aconsejábamos no hace muchos días una pequeña rebaja en los precios que hoy rigen, lo hacíamos en la creencia, que aún seguiremos teniendo, de que los resultados serían más beneficiosos para la empresa, para el público en general y para el abono á quien de cierta manera se ha atendido poco en la presente ocasión.

Nosotros entendemos que los obligados principalmente en este asunto de tanto interés, son los dueños del hermoso coliseo á quienes importa muy mucho acreditarlo en estos primeros años, á la vez que ir fomentando las aficiones manifestadas del público, si en lo porvenir quiere recoger el fruto del cuantioso capital invertido en las obras. Este mismo consejo nos permitimos dar una vez al Sr. Maza y puesto en práctica por aquel aplaudido actor que era á la vez empresa, le evitó perder algunos miles de reales que al no aceptarlo hubiera irremisiblemente perdido.

Aún es tiempo.

Medita la empresa sobre estas consideraciones que por su bien exponemos sin otro deseo que el de armonizar los intereses de todos.

Nos falta espacio para dedicarnos al estudio de la compañía con la detención que el asunto requiere y preferimos hacerlo en nuestro próximo número, despues de haber visto algunas obras más, para poder emitir el juicio completo que los actores nos merecen.

Zaid.

Hay tranvia.

La colocación del primer rail del tranvia que uniendo la población con la estación del ferrocarril ha de recorrer algunas calles de la Capital, ha resultado un acontecimiento del cual vamos á dar cuenta.

Para celebrar aquel suceso, el gerente de la sociedad concesionaria, don José Lopez Sanchez, dispuso obsequiar con un modesto *lunch*, que resultó luego un banquete, invitando á todas las autoridades que tienen su residencia en Badajoz, á varios individuos del Ayuntamiento, á la prensa y á diferentes representantes de la Banca, del Comercio, de la Industria, etcétera.

El banquete tuvo lugar en la fonda del ferrocarril.

Asistieron á él el general segundo cabo Sr. Seijas; el juez municipal señor Sanchez Rivera; los tenientes de alcaldes Sres. Castro, Bernaldez y Osorio; los concejales D. Ramon y D. Jerónimo Castro, el Sr. Rincon (D. José), en representación del Banco; el secretario de la Diputación provincial señor Abarrátegui; los Sres. Pimentel, Diaz Macías, Rubio y Garcia Aviles, á nombre de la prensa; los ayudantes del capitán general y del segundo cabo, Sres. Arredondo y Hurtado, los señores Abarrátegui (D. Antonio) y Muñoz en representación del comercio; los Sres. Márquez (D. Victoriano), Gonzalez Corbalan y Muro; el jefe de la estación del ferrocarril y los señores Claramon, Aguilar, Crespo (D. Enrique) y otros que no recordamos á nombre de la Industria y de las clases obreras.

Cuando los comensales empezaron á apurar las copas del espumoso é in-

dispensable *champagne*, inició los brindis el Sr. Márquez (D. Victoriano); al de éste siguieron, el del Sr. Osorio en representación del Ayuntamiento, el del Sr. Abarrategui (D. Federico), el del señor Rivera; el de nuestro director Sr. Diaz Macías á nombre de la prensa, el del general segundo cabo Sr. Marqués de Seijas y el del gerente de la empresa Sr. Lopez Sanchez.

El banquete terminó despues de las cinco de la tarde y en él hubo toda la expansión que pudiera desearse y la mayor cordialidad, á la par que la cortesía más exquisita.

Reciba nuestra más entusiasta felicitación el Sr. Lopez Sanchez por la importante obra que vá á realizar y el fondista de la estación que nos demostró sus conocimientos en el arte culinario.

Nuevamente ha venido á Badajoz Mr. W. Dicman-Pezón para exhibir su gran Museo Anatómico, notablemente enriquecido desde 1886 en que lo apreciaron los habitantes de esta ciudad, con gran número de ejemplares tan curiosos como de excepcional valor, por su mérito artístico y científico.

Para la exposición indicada ha arrendado Mr. Dicman el salón del Teatro Principal, punto el más á propósito de Badajoz y el más cómodo para que tanto el público en general como las personas aficionadas á los estudios anatómicos, puedan visitarla, como seguramente lo harán, puesto que no es fácil hallar otra ocasión más oportuna para ver reunidas tantas curiosidades como las que constituyen el referido Museo.

Ha fallecido el canónigo de esta Santa Iglesia Catedral, D. Valentin Cuellar.

Reciba su familia nuestro sentido pésame.

El *Diario* dá cuenta del siguiente hecho que honra al dependiente de la lonja, establecida en la calle de Aduana.

Dice así:

Un hecho honroso.

“De tal puede calificarse el que acaba de llevar á cabo el joven Fabián Alonso, dependiente de la lonja que en la calle Aduana tiene establecida nuestro amigo D. Pablo Prieto, y que nos ha referido el mismo caballero que ya creía no hallar lo perdido.

En la noche del 17 estuvo en aquel establecimiento un capitán de caballería con objeto de comprar unas frioleras. Sacó mientras le despachaban un periódico, y entretenido en leer no se apercebía de que había caído al suelo una cartera que contenía valores y un décimo de lotería. Como el bueno del oficial había estado aquel día en varios sitios, no acertaba á darse cuenta de donde pudiera haberla perdido, pero ayer por la mañana acertó á pasar por la puerta de la precitada lonja y el dependiente corrió presuroso á preguntarle si no había echado de menos alguna cosa, contestándole que la noche anterior había perdido una cartera. Entonces el honrado dependiente le hizo entrega del objeto perdido, al que no faltaba ni un solo céntimo de los valores que contenía.

Hechos como el que acabamos de relatar no necesitan encomios, pues ellos por sí colocan á gran altura á los que los llevan á cabo, rodeándolos de una envidiable aureola: la de la honradez.”

En la calle de Borja ocurrió en la noche del domingo un suceso que puso en alarma á los vecinos de aquel barrio.

Parece ser que un joven solicitaba con gran insistencia relaciones amorosas á una joven, y viendo que ésta se negaba siempre á acceder á sus deseos, le disparó un tiro á quemarropa en la taberna de referida calle donde la joven había entrado pidiendo auxilio.

Afortunadamente, la bala no le ha interesado mas que un brazo, y las heridas no son de gravedad.

El autor del crimen está preso.

También en la misma noche ingre-

só en el Hospital provincial, con pocas esperanzas de vida, un hombre que se había caído de un caballo.

Según el dictámen facultativo, el estado de aquel desgraciado era de suma gravedad.

El domingo fué día de desgracias. También rieron dos acogidos de Beneficencia, resultando uno de ellos con una puñalada en una ingle que le ocasionó la muerte.

La biblioteca de la Sociedad Económica está abierta todas las noches de 6 á 8, y por las mañanas de 11 á 1.

Se ha encargado del mando de una de las divisiones del distrito militar de Zaragoza, nuestro particular y querido amigo el general Castro.

En carta particular que recibimos de Oliva de Jerez, se nos dice que los maestros de aquel pueblo están sin cobrar sus haberes apesar de haber ingresado el pueblo la asignación que le corresponde y haber alzado aquellos respetuosa queja, en 11 del actual al Sr. Gobernador de la provincia.

Esperamos que el Sr. Gutierrez Gamero dé las órdenes mas terminantes para que se pague á los maestros de Oliva, pues no es justo que los que prestan servicios á la enseñanza y solo disponen de mezquinos sueldos, estén encima un mes y otro mes esperando sus haberes y acaso llenos de privaciones.

Hemos observado con profundo disgusto que nuestro colega el *Diario de Badajoz*, al lanzar acusaciones contra determinadas personalidades políticas, suele despues con la mejor intención, hacer estas acusaciones generales, usando para con los monárquicos de aquí, palabras impropias de un periódico que quiere pasar por serio y que desea merecer el respeto de las personas honradas.

En el suelto contestación á la pregunta que le hicimos sobre otro suelto misterioso que el colega publicó, viene el *Diario* dirigiendo violentísimos ataques á los monárquicos y usando palabras tan gruesas y de tan mal gusto que no merecerán seguramente de aquellos más que el desprecio absoluto, pues hay ciertas palabras que lejos de herir á las personas contra quienes van dirigidas, hieren solamente la buena reputación de aquellos que las escriben.

Modere el *Diario* los ímpetus de su imaginación calenturienta; haga como guste campaña en contra de las inmoralidades; defienda con arrogancia y cultura los actos de los suyos y censure los de fusionistas y conservadores; pero no pretenda que aparezcan los monárquicos como seres despreciables é indignos, porque esto jamás lo conseguirá el colega, mientras haya muchos entre los restauradores que son personas tan honradas como el que más de sus correligionarios.

La eminente primera actriz señora Contreras, ha conseguido un triunfo en la comedia titulada *¿Divorciémonos?* y el primer actor Sr. Cachet, ha sido muy aplaudido en *Los amantes de Teruel*, de cuyas obras nos ocuparemos.

LITERATURA.

LA EDUCACION DE LA MUJER.

(Conclusión.)

Nada, pues, de esa ignorancia que sume á la imaginación en un letargo que turba cualquiera ilusión engañadora; nada tampoco de esa educación que la remonta á los laberintos del pensamiento, haciéndola olvidar el camino áspero, pero seguro, de la vida real.

Ella es la única estrella que brilla

en el oscuro horizonte del porvenir; ella debe mantenerse tranquila, como el cielo en las luchas de la tierra.

Su educación debe ser proporcionada á su destino, haciendo de Dios su primer pensamiento, de la virtud su única gloria, de la familia la atmósfera en que respira su espíritu, del hombre el compañero de su peregrinación.

La religión, que es en el hombre un elemento poderoso de civilización, en la mujer es un elemento principal de enseñanza.

Esperanza que alienta en la vida, consuelo que acompaña en la muerte, última ilusión que se mantiene viva en el corazón, la religión es el refugio donde se acoge el pensamiento cuando, dolido de la pequeñez que le rodea, tiene sed de pensar en algo grande y sublime.

Sus principios, dulces como la mirada de Dios, humildes como la cuna de su hijo, eternos como el espíritu, simpatizan con los sentimientos tiernos de la mujer, y se encarnan en ella como se encarnó en Maria el Salvador del mundo, dando á su corazón esa serenidad de afectos, á su conciencia esa tranquilidad de creencias, á su vida esa resignación en el sufrimiento.

Como las flores se agostan por falta de riego, la mujer sucumbe por falta de creencias, porque el abandono sume al espíritu en la desesperación, y la desesperación en el vicio.

Entonces camina por una senda donde la impiedad se abre paso en el corazón, porque el desprecio y la desgracia enlazan su brazo con el suyo, y no concibe la mente el consuelo y la felicidad, como el cansado viajero nunca divisa el término de su jornada.

Véase si es importante la educación religiosa de la mujer: educación que lleva un término á todos los dolores, un premio á todos los merecimientos, una reparación á todos los crímenes.

Así preparada la mujer, entra en la familia á ejercer de lleno sus funciones y á poner en práctica sus pensamientos.

En ese cuadro que se llama familia, donde la paz extiende su hermoso manto y los rencores huyen porque les cierra la entrada el corazón, la mujer, esta figura principal y la que da carácter á la obra, porque en ella se resume el pensamiento que bosqueja el supremo Pintor de todas las bellezas; porque allí, rodeada de sus hijos, con ellos piensa y siente y con ellos reza y confunde su aliento; porque les enseña lo que antes aprendió; enseñanza que abre el camino de su educación venidera, como la gota de agua que se desliza constantemente por la tierra, forma el surco por donde pasa luégo el arroyuelo.

Y considerada, últimamente, como la compañera que nuestro padre común destinó al hombre para que con él compartiese sus temores y sus alegrías, ella es la que confunde su espíritu con el nuestro, la que guarda en su corazón un recuerdo de nuestra existencia, la que visita el lecho de la muerte donde reposan nuestros restos, como el último tributo de su cariño.

Lo dicho hará sobradamente comprender que es más importante la educación de la mujer en la órbita de los sentimientos que ha de manifestar despues para con sus hijos, que esa otra educación científica de que se pretende dotarla.

Trasladarla de ella para convertirla en errante investigadora de la ciencia, cuyo sendero, abierto por medio del error, es árido como la naturaleza en medio de las nieves; poblar su mente con los frios cálculos de la lógica, que troncha las ilusiones, como el huracán troncha las flores, es implantar en ella una nueva naturaleza, es hacer que el escepticismo nos rodee por todas partes y el hombre no tenga quien enjugue su llanto, ni halle en medio de la tempestad un puerto en

que se acoja la calma, ni un lugar en que moren la virtud y la pureza.

Huyendo de ambos extremos, se halla el centro donde la verdadera educación de la mujer se encuentra, y educarla así es garantizar el porvenir del hombre y de las naciones, que solo son libres cuando saben serlo, y saben serlo cuando se enlazan en ellas la ilustración y la moral.

Manuel Quejana Toro.

PUBLICACIONES RECIBIDAS.

El último número del periódico *El Siglo* que se publica en Barcelona trae el siguiente sumario:

GRABADOS.—Actualidades, por Pellicer.—1. Traje para niña de 10 años.—2. Abrigo de entretiempo.—3. Traje blusa para joven-cita.—4. Mampara para la luz, bordada.—5 y 6. Decoración de ventana.—7. Bordado de la mampara.—8. Esquina bordada sobre tul.—9. Sombrero para joven-cita.—10. Sombrero de fieltro beige.—11 y 12. Trajes de paseo.—13 á 15. Trajes para niñas.—16. Abrigo Estelle.—17. Traje de paseo.—18 á 20. Trajes para joven-citas.—21. Traje para banquete.—22. Traje de paseo.

TEXTO.—Uno de tantos, por L.—La cura radical, por Luis Taboada.—Exposición permanente, por E. Bustillo.—Versos de abanico, por José Jackson Veyan.—La verdad, por E.—Visitas vulgares, por S. O. Elidan.—Ecos de Madrid, por Calcein.—Baños de placer, por Vital Aza.—Pensamientos, por E.—Conversación, por Sinesio Delgado.—De madrugada, por E.—La última corona, por Federico Soler.—Barcelona, por N.—Un poco de todo.—Correspondencia particular.—ANUNCIOS.

La empresa del periódico *La Bordadora* de Barcelona, acaba de poner en venta otro de los preciosos albums de letra para bordar titulado *La Abeja*.

El 5 cuaderno que acabamos de recibir, contiene un abecedario completo para sábanas, otro para pañuelos y 150 festones de diferentes tamaños, dibujos y aplicaciones.

Este album lo creemos de gran utilidad para todas las Sras. Profesoras, bordadoras y cuantas personas se dedican al dibujo para el bordado.

Administración.—Escudiller 55, pral.—Barcelona.

Recomendamos este periódico á nuestras lectoras.

EL TELÉGRAFO.

Madrid 23, 1-45 m.

Cassola censura los acuerdos tomados en el consejo de anoche, considerándolos como un expediente cuyo objetivo principal es ganar tiempo. De un desprendimiento de tierras en el ferro-carril de Nápoles han resultado 90 muertos y numerosos heridos. El gobierno francés acordó que el papel de la renta satisfaga impuesto.

El Corresponsal.

VIUDA DE GIMENEZ Y SOBRINO.

2, Granado, 2, Badajoz.

En este establecimiento se acaba de recibir la exquisita manteca de Dinamarca y los selectos quesos de bola, nata, Gruyere y Roquefort.

Espléndido surtido en caramelos finos y dulces de Suiza de clase superior.

DEHESA DEL PALACIO

término de Salvaleon.

En la administración de la casa Ducal de Medinaceli en Santa Marta y el guarda de dicha dehesa, oyen proposiciones para la enagenación del fruto de bellota en su totalidad ó para la admisión de cabezas para el aprovechamiento le montanera.

PEDRO ALFARO.

Abonos mensuales á almuerzos y comidas, á precios económicos.

Se admiten encargos de toda clase de platos referentes al ramo de Repostería.

ECONOMIA, ESMERO Y PRONTITUD.

Calle de Moraleja, núm. 3, Badajoz.

CORDERERIA Y PASAMANERIA

DE

CÁNDIDO RUFETE.

Se fabrica toda clase de obra de ornamentos de Iglesia, artículos para militares, y todo lo concerniente al ramo de tapicería.

20, Soledad, 20.—BADAJOZ.

SECCION DE ANUNCIOS.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA.

Préstamos hipotecarios amortizables.

Este establecimiento hace á los propietarios de fincas rústicas y urbanas préstamos en metálico, con interés de cinco por ciento reembolsables por medio de anualidades, calculadas de manera que el capital recibido quede amortizado en un período de cinco á cincuenta años á voluntad del peticionario.

Los Sres. D. Benito Rincon é hijos, Banqueros, y únicos comisionados en la provincia de Badajoz de este respetable establecimiento de crédito, facilitan gratuitamente cuantas noticias se les pida referente á los préstamos y gestionan con interés cerca del Banco cuantas peticiones se hagan por su conducto sin que los peticionarios tengan que pagar comision alguna por este servicio.

La inspección de las fincas ofrecidas en garantía se hace por Inspectores que el Banco envía á provincias, siendo estos los únicos que aprecian su valor y los que indican la cantidad porque pueda realizarse el préstamo.

Para más detalles dirigirse á Benito Rincon é hijos, Banqueros, Badajoz, Plaza de la Constitución, 3.

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA.

Compañía general de seguros sobre la vida á primas fijas, domiciliada en Barcelona, calle Ancha, número 64. Delegaciones en toda España.

Capital de garantía **10.000.000** pesetas,

Independiente del aportado por los asegurados.

Las familias, mediante pequeños ahorros, pueden crearse un capital respetable. Por ejemplo: un padre, á la edad de 30 años, pagando 25 duros anuales, lega á su esposa é hijos un capital de 1000 duros. ¿Quién no puede ahorrar esta pequeña cantidad?

La prima puede fraccionarse en semestres ó trimestres, lo cual facilita el pago.

Cuando se han pagado ya tres anualidades el seguro no puede caducar.

Después de tres años, la Compañía hace préstamos con la garantía de las pólizas en proporción á su valor actual.

Las muchas combinaciones que tiene establecidas el VITALICIO tanto para caso de muerte como para caso de vida, satisfacen completamente todas las necesidades de las familias, sean cuales fueren las circunstancias en que se encuentren.

Delegación, Sal, 17, principal.

RELOJERIA

RELOJERIA

de

de

Joaquín Salvatella.



Joaquín Salvatella.

SUCESOR DE GUERRA.

El dueño de este antiguo y acreditado establecimiento, deseoso siempre de ofrecer más ventajas á su numerosa clientela, acaba de recibir un grande y variado surtido de relojes de todas clases; remontoirs áncoras, tres tapas plata, para caballeros, á 32 pesetas; más grandes, á 50 pesetas; para señora, desde 27 á 50; de níquel, desde 15 pesetas; hay un variado surtido en cadenas desde 1'50 pesetas en adelante.

Se hacen toda clase de composuras con prontitud, esmero y economía, á precios muy baratos y todo con garantía.

Badajoz. — Campo de San Juan, núm. 21.

LA PREVISION.

Sociedad anónima de seguros sobre la vida, á prima fija, domiciliada en Barcelona, Plaza del Duque de Medinaceli, número 8.

Capital social **5.000.000** de pesetas.

JUNTA DE GOBIERNO.

Presidente,
Excmo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.

Vice Presidente,
Excmo. Sr. Marqués de Sentmenat.

Vocales,
Sr. D. José Amell.
Sr. D. Pelayo de Camps, Marqués de Camps.
Sr. D. Ramón Siscar.
Sr. D. Lorenzo Pons y Clerch.
Sr. D. Eusebio Guell y Bacigalupi.

Sr. Marqués de Montoliu.
Excmo. Sr. D. Camilo Fabra.

Sr. D. Juan Prats y Rodés.

Sr. D. Odón Ferrer.
Sr. D. N. Joaquín Carreras.

Comisión Directiva.

Sr. D. Fernando de Delás.
Sr. D. José Carreras Zuriach.

Excmo. Sr. D. Roberto Robert y Suris.

Administrador,

Sr. D. Simón Ferrer y Ribas.

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para formación de dotes, redención de quintas y otros fines análogos; seguros de cantidades pagaderas al fallecimiento del asegurado; constitución de rentas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósitos devengando intereses.

Estas combinaciones son de gran utilidad para las clases sociales.

La formación de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar, aun después de su muerte, el bienestar de su esposa y de sus hijos; al hijo que con el producto de su trabajo mantiene á sus padres; al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia; al que habiendo contraído una deuda, no quiere dejarla á cargo de sus herederos; al que quiere dejar un legado sin menoscabo del matrimonio de su familia, etc.

En la mayor parte de las combinaciones, los asegurados tienen participación en los beneficios de la Sociedad.

Puede también el suscriptor optar por las PÓLIZAS SOBRETABLES que, entre otras ventajas, presentan la de poder cobrar anticipadamente el capital asegurado, si la fortuna le favorece en alguno de los sorteos anuales.

Delegado en Badajoz, D. Victoriano Camacho. — Agentes especiales, señores Uceda Hermanos. — Agentes adjuntos, D. Antonio Pozo y Fernando Cabanillas.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

bajo la dirección de DON ISIDORO F. SOLANO.

OFICINAS: CALLE DEL GOBERNADOR, NUM. 14, BADAJOZ.

Esta acreditada casa, que se distingue por su actividad y económicos honorarios, admite representaciones de Ayuntamientos, Empresas, Sociedades, Banco, Casas Editoriales, de Contratación y particulares.

También se hace cargo de compra, venta y administración de fincas, colocación de depósitos, cobros y pagos al Estado, cancelación de fianzas, redenciones de censos, constitución de depósitos, cobros de sus intereses, pensiones de clases pasivas, incoación de expedientes, y cuantas gestiones se le encomienden en las oficinas Eclesiásticas, Militares, Delegación de Hacienda, Gobierno civil, Diputación provincial, Banco de España, etc.

Contesta á correo vuelto las preguntas sobre trámites de asuntos, y resuelve las consultas que le hagan, efecto de dudas que ocurran en la práctica de las reformas administrativas.

CASIMIRO BARAINCA.

CIRUJANO DENTISTA

CALLE DEL GRANADO, 4, PRINCIPAL.

Consulta permanente y gratuita.



Especialista en la curación de las enfermedades de la boca, limpieza de dentaduras, empastes y extracción de dientes, muelas y raigones sin ningún riesgo.

Colocación de dientes y dentaduras artificiales que sirven para hablar y masticar perfectamente.

Se venden toda clase de dentífricos y cepillos caoutchouc para la limpieza y conservación de la dentadura.

COLEGIO DE SAN LUIS.

SEGUNDA ENSEÑANZA Y CLASES DE ADORNO

BAJO LA DIRECCIÓN DE

D. EDUARDO MORÁN,

LICENCIADO EN FILOSOFÍA Y LETRAS

Enseñanza privada de las asignaturas del Bachillerato y repaso de las mismas á los alumnos oficiales.

Se admiten alumnos internos.

CANSADO, 32, BADAJOZ.

DEPÓSITO DE MAQUINAS AGRÍCOLAS

DE

ANTONIO DE SARMENTO

Segadoras, atadoras; trilladoras, limpiadoras; molinos de mano, con gran aplicación en los cortijos; prensas y pisadoras de uva; horquillas; arados de vuelta, arados dobles; trituradores de toda clase de semillas.

La correspondencia para informes se dirigirá al encargado del depósito en esta capital Luis Montalbán.

JOYERIA, PLATERIA Y RELOJERIA

BAJO LA DIRECCION DE

FRANCISCO ORTIZ

Oficial joyero que fué de SS. MM. los Reyes de Portugal. Especialidad en trabajos para el culto y en joyería artística.

CALLE DE LA SOLEDAD, 16, BADAJOZ.

LA COMPETENCIA.

GRAN BAZAR DE ROPAS HECHAS.

BERNARDO GUERRERO.

Calle del Rio, 6 y 8, frente á la de Santa Ana.

Magnífico surtido en ternos confeccionados á precios equitativos. Abundante colección de géneros en pieza para prendas á medida.

ELEGANCIA, PRONTITUD Y ECONOMIA.
Rio, 6 y 8, frente á Santa Ana.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA.

Préstamos hipotecarios amortizables á corto y á largo plazo, con interés de cinco por ciento.

Este Banco, hace préstamos en metálico á los propietarios de fincas rústicas y urbanas, dando hasta la mitad de su valor, exceptuando los olivares, viñas y arbolados, sobre los que solo presta la tercera parte. Son reembolsables por medio de anualidades, calculadas de manera que el capital recibido queda amortizado en un período de cinco á cincuenta años, ó en menos tiempo, por la facultad que tiene el prestatario de devolver en cualquier época, el todo ó parte del préstamo.

Don Eduardo Vazquez Gomez, AGENTE de este respetable Establecimiento de crédito, facilita gratuitamente cuantas noticias se le pidan sobre los préstamos, gestiona eficazmente cerca del Banco la realización de las peticiones y demás operaciones análogas que se hagan por su conducto. — Se encarga del exámen de los títulos de propiedad, de adquirir los documentos que deben acompañarse y de cuanto sea preciso hasta su completa realización. — Adelanta los fondos necesarios para ello incluso los de inspección de las fincas ofrecidas en garantía. — Pago de los semestres una vez realizado el préstamo y de las cantidades que se adelanten á cuenta del capital. — Compra y venta de Cédulas Hipotecarias y pago de sus respectivos cupones. Reserva, actividad y economía.

Dirigirse al citado D. Eduardo Vazquez Gomez, Sepúlveda 6, principal, Badajoz.

EDUARDO VAZQUEZ GOMEZ.

Agrimensor y Perito-Tasador de tierras.

SEPÚLVEDA, 6, BADAJOZ.

Trabajos topográficos. — Mediciones. — Tasaciones y división de fincas rústicas. — Colonias agrícolas. — Levantamiento y copia de planos. — Trabajos catastrales. — Planos especiales de términos municipales. — Amillaramentos, deslindes, amojonamientos. — Cálculo y reducción ó equivalencia de superficies. — Practicase con aparatos especiales sin emplear cadenas, cintas ni medida alguna longitudinal, con gran economía de tiempo, coste y resultado práctico de verdadera exactitud. — Consultas referentes á la agrimensura y agronomía.

Compra, venta y administración de fincas.

Badajoz: Tip. La Industria.